

SEMANARIO PATRIOTICO.

*Nulla enim nobis societas cum tyrannis, sed
potius summa distractio... atque hoc omne
genus pestiferum atque impium ex hominum
communitate exterminandum est.*

CIC. DE OFFICIIS : LIB. 3. CAP. 6.

TOMO I.



BIENOTEC MUNICIPAL

MADRID

MADRID.

POR GOMEZ FUENTENEYRO Y COMPAÑIA.

1808.

SEMANARIO PATRIOTICO

El presente semanario se publica con el fin de proporcionar a los lectores noticias de actualidad y de interés general. El contenido de cada número se refiere a los sucesos ocurridos en el país y en el extranjero durante el período comprendido entre el día de la publicación y el día anterior. El precio de cada número es de 10 céntimos.

TOMO I

MADRID
POR COMEN Y CAÑAS Y COMPAÑIA
1802

La opinion pública es mucho mas fuerte que la autoridad malquista y los exércitos armados. Esta es la que ha hecho nacer las circunstancias extraordinarias en que nos vemos los Españoles: la que derribó al Favorito insolente que por veinte años estuvo insultando á la Nacion; la que puso en el trono á un Príncipe idolatrado del pueblo que veia en él un compañero de su opresion, y el árbol de su esperanza; y la que ha producido los prodigios de valor, que con espanto y admiracion de Europa acaban de obrar nuestras Provincias. La opinion es la que coronará nuestros esfuerzos con la independencian y la soberanía que íbamos á perder, y ella en fin consolidará nuestra fortuna con una organizacion interior, que nos ponga á cubierto por mucho tiempo de los males que hemos sufrido.

Es pues de absoluta necesidad dar á este resorte moral quanta elasticidad sea posible, y para ello no hay mejores medios que los que proporciona la imprenta en los papeles periódicos; destinados por su naturaleza á excitar, sostener y guiar la opinion pública. Así lo han conocido las Provincias de España, en cuyas capitales luego que se formó la resolucion generosa de sacudir el yugo abominable que se nos queria imponer, al instante salieron Gacetas y Diarios para exáltar el patriotismo, y comunicar luces y noticias. Madrid convertida en un campo militar desde el dia 2 de Mayo, en donde así las autoridades como los moradores tenian la suerte de unos prisioneros de guerra; Madrid recibia de quando en quando algunas centellas de este fuego en los pocos papeles que se libraban de la pesquisa odiosa de nuestros enemigos, y los devoraba con tanta admiracion como enviaba. Ahora la llega su



vez, y es fuerza que se manifieste á la altura de la exáltacion que reyna en todo el resto de España, y con tanta mas razon, quanto su opresion, sino la mas ruinosa y sangrienta, ha sido por lo menos la mas larga y la mas injuriosa.

Convencidos de estos principios, y ansiosos de servir á la causa pública algunos Españoles estudiosos, que nunca han envilecido su profesion consagrandola á la adulacion y á la mentira, se han determinado á emprender un Periódico dirigido á fomentar el espíritu público por quantos medios dicten el amor á la patria, y el ódio á sus enemigos. La lucha que presentan las letras no es la menos peligrosa, ni menos gloriosa la carrera que prometen; y nadie lo sabe mejor que los Franceses, puesto que su primer cuidado, donde quieren oprimir, es apagar la antorcha divina de la sabiduría. Nuestro proceder será enteramente contrario: ellos ponen todo su conato en extinguir las luces, nosotros le pondremos en vivificarlas; ellos en amortiguar todo sentimiento de honor, nosotros en encenderle; ellos en fin en destruir, nosotros en edificar.

Este periódico será un Semanario patriótico, título que manifiesta las épocas de su publicacion, y el objeto primario á que se dirige. Se dividirá en dos partes principales: la primera y mas importante será la política, que se subdividirá en otras dos, una histórica y otra didáctica: en aquella se insertarán las noticias públicas así interiores como extrangeras; sacandolas de los papeles ingleses mas acreditados, y de los principales Diarios del Reyno. Uno de los objetos mas atendidos en esta seccion histórica será la recapitulacion de todo lo ocurrido en España desde el memorable dia 31 de Octubre, en el qual nuestros insensatos opresores dieron la señal de esta revolucion política, hasta coger el hilo de los sucesos presentes. Manifestaremos lo que se ha obrado en las Provincias para libertar á la patria del yugo que la ame-

nazaba; á cuyo fin nos valdremos de los periódicos publicados en las capitales respectivas, y de las correspondencias que estableceremos en ellas. Así este nuestro Semanario podrá ser considerado como unos Anales donde estén depositados los hechos memorables de la crisis presente; y de ellos podrá valerse el historiador que algun dia quiera hacer un quadro digno de la posteridad, para servir de escarmiento á las naciones que se olvidan de sí mismas.

La seccion didáctica se deducirá, unas veces de las mismas noticias, otras será general y abstracta para establecer principios, disipar errores, destruir preocupaciones. En esta subdivision se hablará de las reformas que se intenten establecer en nuestro gobierno interior, con aquel respeto que se debe á la autoridad; pero tambien con aquella franqueza decorosa que corresponde á nuestra situacion y al interes de la verdad y del público. Porque tenemos por principio, que los papeles periódicos bien dirigidos deben ser antorchas para alumbrar á los pasajeros, no tizonas para encender el desorden ni la discordia, ni tampoco incensarios viles destinados á engañar á los pueblos y á infatuar á los ídolos de la fortuna.

La segunda parte de que se compondrá nuestro Semanario será puramente literaria; y aunque no la primera en importancia ni en extension, se trabajará con el mismo esmero que la política. En ella se anunciarán y se extractarán las obras españolas y extranjeras que merezcan en nuestro concepto la atencion del Público, y sean respectivas á los generos que se comprenden, baxo el nombre de Literatura en su acepcion mas amplia. Se dará tambien cuenta de las invenciones ó proyectos que por qualquier aspecto contribuyan al progreso de la civilizacion y aumento de las artes y de la industria; tratándose estas materias de aquel modo decoroso é imparcial que es debido á la dignidad de las letras, y al respeto del público.

Las personas que quisiesen comunicarnos sus composiciones, escritos y observaciones, ya sea sobre puntos que hayamos ventilado nosotros, ya llamando la atención á otros diferentes, como entren en el plan que hemos expuesto, y estén escritos en el tono que hemos de observar, podrán dirigirlos á nosotros, y se insertarán en el Semanario con el nombre de sus Autores, si gustan de ello, y sino sin ninguno.

Tal es la empresa que los Editores de este Periódico se proponen en obsequio de la verdad y de la patria. En una época tan crítica como la presente, en que se abre á la Nación una perspectiva tan grande y tan nueva, todos debemos ser soldados en el hecho, en los esfuerzos, en los sacrificios y en los deseos; todos debemos ensanchar la esfera de nuestra actividad, y considerarnos como hombres muy diversos y muy superiores de lo que eramos hace seis meses. La nación será así mucho mas grande; porque la naturaleza de las cosas dice, y la experiencia de los siglos lo tiene acreditado, que los Estados son tanto mas grandes y mas fuertes quanto mas grandes y fuertes son sus individuos. Baxo este punto de vista; la indiferencia hácia las noticias públicas, hácia los conocimientos relativos á los intereses generales de la patria, hácia los medios que contribuyan á su independenciam y á su felicidad interior, sería una especie de delito que no puede concebirse en ningun buen español; por lo mismo es necesario proporcionar con la publicacion de esta clase de papeles el alimento pronto y continuado que necesitan la exáltacion de los ánimos, y la urgencia de las circunstancias. Los autores del Semanario patriótico intentan hacer por su parte este servicio público, segun sus fuerzas y conocimientos alcancen; y la Nación, á cuya utilidad consagran sus trabajos, y baxo cuya alta proteccion los ponen; mirará con agrado, sino sus aciertos, por lo menos su buen deseo.